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Казачья сотня 
КубГАУ

Газета издается с апреля 1957 г.

Открываем для себя стро-
ительство с другой сторо-
ны – научной. Интервью со 
старшим преподавателем 
кафедры оснований и фун-
даментов Олегом Шмидтом

Участники казачьих сотен 
изучают жизнь своих пред-
ков, участвуют в военно-па-
триотических мероприятиях. 
О деятельности новой сту-
денческой организации в на-
шем материале

21 марта отмечается Все-
мирный день поэзии. В честь 
праздника публикуем сти-
хотворения юных поэтов – 
студентов Кубанского ГАУ и 
поздравляем ребят

О том, как открыть компа-
нию, будучи студентом, чем 
запомнились годы в уни-
верситете и что не нужно 
делать во время обучения, 
в нашем интервью рассказал 
Андрей Раззоренов

Уходящий год был на-
полнен яркими и запомина-
ющимся событиями. Пред-
лагаем вспомнить самые 
значимые юбилейные меро-
приятия и уверенно шагнуть 
в новое столетие
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Славься страна, мы 
гордимся тобой!

стр.

На протяжении месяца сту-
денты КубГАУ с большим ин-
тересом принимали участие 
в мероприятиях патриотиче-
ской направленности. Рас-
сказываем о самых значимых 
мероприятиях этого месяца
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Славься страна, мы гордимся тобой!
На протяжении месяца студенты Кубанского ГАУ с большим интересом принимали участие в мероприятиях патриотической направлен-

ности. Живой отклик ребят вызван тем, что мы являемся заключительным поколением, которому выпала честь общения со свидетелями 
Великой Отечественной войны. Рассказываем о самых значимых мероприятиях этого месяца.

Поисковики в деле
Клуб исторического на-

следия «Поиск» является 
одним из центров сохране-
ния исторической памяти и 
просветительской работы 
в Кубанском ГАУ. Ребята 
организуют мероприятия в 
университете, участвуют в 
конкурсах различного уров-
ня. Совсем недавно ребята 
открыли выставку «Кубан-

ский ГАУ в годы войны», на 
которой были представлены 
экспонаты поисковой рабо-
ты, найденные студентами 
в 70-е годы. Выставка рас-
положена в историческом 
музее университета, где 
еженедельно проходят экс-
курсии для студентов. 

Клуб «Поиск» выступил 
организатором межвузов-
ского форума «Черным было 
небо над Кубанью», посвя-
щенного 80-летию освобож-
дения города Краснодара 
от немецко-фашистских за-
хватчиков. В форуме прини-
мали участие студенты Ку-
банского государственного 
университета физической 
культуры, спорта и туризма 
и Краснодарского государ-
ственного института куль-
туры. 

Гости мероприятия стали 
свидетелями заступления 
курсантов Военного учебно-
го центра на почетную вахту 
Памяти на Аллее Славы, по-
сетили новый исторический 
музей в главном корпусе, по-
сле была проведена работа 
конференции, где участники 
выступили с докладами, за-
вершился форум творческим 
мероприятием «Мы Вме-

сте». Поисковики приняли 
участие в конференции по 
патриотическому воспита-
нию молодежи «Сила Рос-
сии в единстве народа» с 
почетными гостями, Героями 
Советского Союза и Россий-
ской Федерации, участника-
ми СВО. 

Важное место в жизни 
клуба занимает общение с 
выдающимися людьми, ко-
торые видели поворотные 
исторические события. Наш 
вуз посетил герой Россий-
ской Федерации, ветеран 
специального подразделе-
ния Управления «А» ЦСН 
ФСБ России, депутат Законо-
дательного собрания Крас-
нодарского края Евгений 

Шендрик. Еще одна встреча 
состоялась с военным лет-
чиком, совершившим более 
двухсот боевых вылетов, 
участником Афганской, двух 
Чеченских войн, конфликтов 
в Таджикистане и Абхазии, 
Героем Российской Федера-
ции Виктором Маркеловым.

Поисковики смогли «от-

правиться в прошлое» бла-
годаря реконструкции в 
честь освобождения Крас-
нодара, где был показан эпи-
зод городского боя, во вре-
мя которого солдаты взвода 
конной разведки лейтенанта 

М.А. Крапивы 121-го гор-
но-стрелкового полка 9-й 
горнострелковой дивизии 
имени Верховного Совета 
Грузинской СССР водрузили 
знамя Победы на башне быв-
шего Крайкома ВКП(б) на 
пересечении улиц Красной и 
Гимназической. 

Ярким заключением ме-
сяца стала поездка в го-
род-герой Новороссийск. 
Поисковики посетили мемо-
риальный комплекс «Малая 
Земля», где более семиде-
сяти лет назад кипели оже-
сточенные бои советских 
десантников и войск вер-
махта, а после побывали на 
экскурсиях в музее под от-
крытым небом «Оружие По-
беды и экспонаты Великой 
Отечественной», посетили 
экспозицию «История горо-
да Новороссийска» Ново-
российского исторического 
музея-заповедника.

Помогают все
В этом месяце нашим во-

лонтерам выпала возмож-
ность почувствовать себя 
экскурсоводами, ведь они 
помогали передвижному 
музею «Поезд Победы» в 
Краснодаре, посвященно-
му Великой Отечественной  
войне. Передвигаясь по ва-
гонам, можно было увидеть 
небольшие панорамы с вос-
ковыми фигурами и огром-
ным количеством вещей во-
енных лет.

Совместно с благотвори-
тельным фондом «Поколе-
ние» и студентами нашего 
университета была запуще-
на акция по плетению ма-
скировочных сетей трех 
видов. Также в общежитиях 

студенты изготавливают 
блиндажные свечи. Ребята 
готовят парафин на заливку, 
формируют заготовки, под-
готавливают картон. Такая 
свеча горит от четырех до 
восьми часов, в отличие от 
газового баллона, которо-
го хватает на 15-30 минут. 
Свечами можно обогреть па-
латку, приготовить еду, со-
греть руки, высушить вещи 
и вскипятить воду в полевых 
условиях. Первые коробки 
«изделий с теплом» от сту-
дентов Кубанского ГАУ от-
правятся в штабы в г. Гульке-
вичи и г. Кропоткин. Также 
в творческой мастерской 
студенты осваивают навы-
ки шитья балаклав. Совсем 
скоро теплые головные убо-
ры будут переданы бойцам. 
Стоит отметить, что наши 
студенты поддерживают 
бойцов всевозможными спо-
собами. Так, совсем недавно 
был отправлен гуманитар-
ный груз раненым бойцам, 
добровольцы принимают 
участие в акции #МыВместе.

Студотряды в строю
Бойцы студенческих от-

рядов участвовали в патри-

отической акции 
«Забег защитника 
Отечества». Комис-
сар студенческого 
п е д а г о г и ч е с к о г о 
отряда «Калипсо» 
Анастасия Кулешова 
так говорит о взаи-
мосвязи патриотиз-
ма и работы на благо 
общества: «Когда 
человек занимается 
общественной дея-
тельностью, он ста-
новится настоящим 
патриотом. Он горит 
своим делом, он пы-
тается сделать все 
ради общей победы, 
он поддерживает 
других членов сво-
ей команды всегда. 
Он начинает считать 
людей его движения 
близкими людьми, 
семьей. Это разви-
вает в нем патриоти-
ческие качества, которые за-
тем отражаются и в жизни». 

Именно желание сделать 
свою страну лучше, сохра-
нять память и историю, по-
могать тем, кому это необхо-
димо, есть самая настоящая 
любовь к Родине, которая 
подвигает на смелые по-
ступки, заставляет человека 
становиться лучше и менять 
к лучшему мир вокруг себя. 

Самые сильные
Славной традицией уни-

верситета становится со-
вместное спортивное ме-
роприятие экономического 
факультета и Военного учеб-
ного центра. Перед корпу-
сом факультета агрохимии 
и защиты растений развер-
нулись соревнования за зва-
ние самых ловких, сильных и 
метких студентов. Курсанты 
Военного учебного центра и 
будущие экономисты состя-
зались в сборке и разборке 
автомата, стрельбе, игре в 
дартс и перетягивании ка-
ната. Пока ребята демон-
стрировали свою отличную 
физическую форму, на по-
левой кухне кипела работа. 
Студенты экономического 
факультета готовили греч-
невую кашу, чай. Ярким за-
вершением мероприятия 
стало поздравление ребят с 
Днем защитника Отечества.

Прикоснуться к истории
Традиционные встречи 

с куратором в этом месяце 
были посвящены истори-
ям военных лет, подвигам 
героев и памятным датам. 
Студенты подготавлива-
ли доклады о значимых со-
бытиях для нашей страны. 

Межвузовский форум «Черным было небо над Кубанью»

Акция «Торт герою»

Плетение маскировочных сетей

Акция «Торт герою»

Также ребята встречались 
с героями локальных войн, 
участниками СВО, посещали 
воинские части. У студен-
тов Кубанского ГАУ была 
уникальная возможность, в 
буквальном смысле, прикос-
нуться к истории. Участники 
клуба исторической рекон-
струкции с удовольствием 
на протяжении нескольких 
лет привозят в университет 
образцы оружия, найденные 
артефакты. Демонстрация 

выставочных образцов со-
провождается историей о 
создании вооружения, его 
применении, преимуществах 
и недостатках. 

В завершение встречи же-
лающим была предоставле-
на возможность собрать и 
разобрать оружие, поближе 
познакомиться с экспона-
тами.

Акция «Торт герою»
В Кубанском ГАУ прошла 

традиционная, уже 5-я, юби-

Соревнования «А ну-ка парни»

Соревнования «А ну-ка парни»

лейная акция «Торт герою». 
Сладкими презентами ко 
Дню защитника Отечества 
студенты угощают не только 
ветеранов Великой Отече-
ственной войны, ветеранов 
труда, «Детей войны», но 
и участников СВО, их жен 
и детей. На выставке было 
представлено 37 тортов, 
выполненных в военно-па-
триотическом стиле. В этом 
году было принято решение 
не определять победителей 

акции, ведь важнее не то, 
чей торт лучше, а уделенное 
внимание героям, ветеранам 
и их семьям. После выставки 
студенты с праздничными  
тортами отправились к ве-
теранам, участникам СВО и 
их семьям. Вместе они пьют 
чай и рассказывают друг 
другу истории. В наше время 
важно вести диалог с теми 
людьми, которые в свое вре-
мя совершили подвиг и про-
явили героизм. Такая добрая 
акция, как «Торт герою», 
позволяет сохранить нашу 
историю и укрепить тради-
ции. 

После проведения акции 
в деканат юридического 
факультета еще долго по-
ступали звонки со словами 
благодарности за студентов, 
за сладкие презенты и в пер-
вую очередь за уделенное 
внимание. Ведь самое важ-
ное для ветеранов и героев 
– знать, что их помнят.

Матвей Зацеляпин,
студент 2-го курса

 факультета управления,
наш корреспондент
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На волне IT

Пресс-служба КубГАУ

ИСТОРИЯ УСПЕХА

У нас талантливые и творческие люди, кото-
рые способны не только реализовать извест-
ные, но и придумывать новые технологии

Нужно помогать государству, развивать и за-
мещать технологии, становиться конкуренто-
способными на международной арене

ЛЕНТА СОБЫТИЙ

КубГАУ в тройке лидеров

Дни архитектуры 2023

Многонациональная Кубань

Кадровые вызовы

Ассоциация составителей рейтингов и агентство RAEX 
опубликовали второй выпуск локальных рейтингов вузов. 

Это самый масштабный проект по оценке российских уни-
верситетов: в восемь списков, составленных отдельно для 
каждого федерального округа России, в 2023 году вошли 304 
вуза из 79 регионов. Ключевая особенность локальных рей-
тингов — специальная методология, настроенная под регио-
нальные вузы. В рейтинг Южного федерального округа вошло 
26 университетов. Кубанский государственный аграрный уни-
верситет оказался на 3-й позиции, к тому же КубГАУ является 
единственным «медалистом» локальных рейтингов среди всех 
сельскохозяйственных вузов страны. По показателю «наука» 
среди всех мы 1-е среди 26 вузов ЮФО, по показателю «об-
разование» – 5-е, так же, как и по «обществу». Методологиче-
ские подходы к составлению локальных рейтингов отличаются 
от принципов формирования национальных и глобальных спи-
сков вузов. Во-первых, локальные рейтинги опираются исклю-
чительно на объективные данные из независимых источников. 
Во-вторых, перечень критериев: в локальных рейтингах особое 
внимание уделено показателям, характеризующим условия для 
подготовки качественных кадров и региональную значимость 
вуза. При подготовке рейтинга использовались статистические 
данные Минобрнауки РФ и дистанционно доступные данные 
иных источников – веб-сайтов, социальных сетей VK, YouTube, 
Telegram, Всероссийских универсиад, компании веб-аналитики 
Informer Technologies, системы мониторинга и анализа СМИ и 
соцмедиа СКАН-Интерфакс.

Студенты архитектурно-строительного факультета при-
няли участие в ХI Международном фестивале «Дни Архи-
тектуры». 

Первый тур смотра-конкурса в номинации «Лучшие сту-
денческие работы» проводился в дистанционном формате. 
На конкурс было подано 456 работ из 12 учебных заведений, 
257 работ прошли во второй тур. Кубанским госагроуниверси-
тетом подано 28 работ, 14 из которых заняли призовые места. 
3 работы наших студентов удостоены I места, 9 работ II места, 
2 работы III места. Руководители проектов – Людмила Зубко-
ва, Олег Субботин, Ольга Тарасова, Евгения Турыгина, Ирина 
Труфляк. Второй тур смотра-конкурса студенческих работ с 
очной работой жюри проходил в Кубанском государственном 
технологическом университете. В конкурсе лидерского разви-
тия «Школа архитектуры будущего» приняли участие студен-
ты 3 курса архитектурно-строительного факультета Виолетта 
Бушуева, Алина Карапетян, Алина Михайличенко, Вероника 
Новикова, Виктория Светличная и получили диплом II степени. 
Другая группа, состоящая из студентов 3 и 4 курса (Олеся Кли-
менко, Полина Лаптева, Никита Парубок, Мохаммад Солуман, 
Дмитрий Фоменко), под руководством тьютора Ирины Труфляк 
в номинации «Воркшоп «Университетские кампусы будущего 
Кубани» в тяжелой борьбе с 12 командами получила диплом II 
степени. Желаем ребятам достойных побед в следующем году!

Проект «Мастерская интернационального взаимодей-
ствия: Многонациональная Кубань» запущен.

Направленный на развитие интернациональных студенче-
ских сообществ, проект официально получил старт в рамках 
круглого стола «Интернациональные студенческие объеди-
нения: перспективы развития», который состоялся 2 марта с 
участием региональных экспертов и студенческой молодежи. 
Социальный проект является победителем грантового конкур-
са Федерального агентства по делам молодежи и включает в 
себя серию мероприятий просветительского и творческого на-
правлений. На круглый стол были приглашены представители 
студенческих объединений Кубанского ГАУ, занимающихся 
работой с иностранными студентами и по направлению меж-
национальных отношений, представители региональных госу-
дарственных и негосударственных организаций, реализующих 
проекты и мероприятия по профилактике негативных прояв-
лений и гармонизации межнациональных отношений в моло-
дежной среде. Еще одним важным для студенческого сообще-
ства вуза событием стал старт конкурса «Иностранный студент 
года».

Издательским домом «Коммерсантъ-Кубань-Черномо-
рье» организован круглый стол «Кадровые вызовы 2023», в 
работе которого принял участие представитель Кубанского 
ГАУ.

  Участниками круглого стола выступили эксперты в обла-
сти кадровой политики и управления персоналом. Кубанский 
ГАУ, ставший единственным из вузов участником круглого сто-
ла, представлял ответственный секретарь приемной комиссии 
университета Вадим Башкатов с выступлением на тему "Пре-
имущества и перспективы целевой подготовки кадров для биз-
неса". Кроме того, участники круглого стола обсудили текущую 
ситуацию на рынке труда Краснодарского края, кадровую по-
литику органов местного самоуправления, новый формат кон-
курса «Лидеры Кубани» в 2023 году, проблемы и перспективы 
привлечения персонала из других регионов, методы привлече-
ния кадров и многое другое.

Продолжаем рассказывать о наших выпускниках! На этот раз поговорили с Андреем Раззореновым – соучре-
дителем ООО «Рашн Роботикс», депутатом Городской Думы Краснодара и выпускником факультета приклад-
ной информатики. О том, как открыть компанию, будучи студентом, чем запомнились годы в университете и 
что не нужно делать во время обучения – в нашем интервью.     

- Уже традиционный во-
прос: как вы выбирали вуз 
и факультет для поступле-
ния?

- Это было так давно, что 
уже точно и не помню. Аграр-
ный вуз – популярное учебное 
заведение среди кубанской 
молодежи. Кубанский ГАУ 
был в почете всегда. Многие 
мои одноклассники выбрали 
наш вуз и мой факультет для 
поступления. Я увлекался 
компьютерами в школе и   по-
этому поступление на факуль-
тет прикладной информатики 
было логичным и последова-
тельным шагом. 

- Вы окончили вуз с отли-
чием. Кто из педагогов вам 
особенно запомнился?

- Преподавателей я запом-
нил почти всех. Конечно, мой 
самый главный учитель – это 
Валерий Иванович Лойко, 
доктор технических наук, к 
сожалению, его уже нет с 
нами. Запомнилась вся коман-
да факультета – декан Сергей 
Андреевич Курносов, заме-
ститель декана Игорь Ивано-
вич Василенко, завкафедрой 
системного анализа и обра-
ботки информации Татьяна 
Петровна Барановская. Всех 
вспоминаю с большим уваже-
нием и теплом. Стараюсь под-
держивать хорошие, теплые и 
конструктивные взаимоотно-

шения с нашим вузом. 
- Кубанский ГАУ славится 

активной внеучебной жиз-
нью. Как вы проводили вре-
мя после занятий?

- Одно время я ходил на 
борьбу. Но мы же компьютер-
щики, поэтому это было про-
сто на любительском уровне. 
Особо ярко вспоминаются 
научные мероприятия. Я был 
участником модели ООН, 
которую организовывал фа-
культет управления. Помню, 
как сейчас, что я представ-
лял Таиланд. У нас были за-
седания, председатель, вы-
ступления, повестки. Считаю, 
что такие межфакультетские 
мероприятия очень важны 
как для самих ребят, так и для 
науки. Особенно в наше вре-
мя, когда идет межнаучное 
взаимодействие, например, 
развивается биоинформати-
ка. Также я был Потанинским 
стипендиатом. Нас отбирали 
в 2 этапа. Первый тур – про-
хождение тестов, допуск к 
этим тестам был только у тех 
студентов, кто последние две 
сессии закрыл на «отлично», 
а затем – деловая игра в 4 
подхода. 20 человек, успеш-
но прошедших испытания, 
год получали повышенную 
стипендию. В те времена это 
было 2500 рублей. Для пони-
мания, на тот момент у меня 
было 500 рублей на неделю. 

- Сейчас многие студенты 
успешно совмещают учебу 
с работой. В ваше время так 
тоже было?

- Да. После Потанинской 
стипендии я получил пред-
ложение от строительной 
компании «Девелопмент 

ЮГ». Она в то время была в 
авангарде информационных 
технологий, цифровизации. 
Я устроился в IT-отдел, где 
ремонтировал компьютеры. 
Потом мне доверили даже 
писать программный код, я 
делал корпоративный портал. 

- Представьте, что вы вер-
нулись в прошлое и снова 
студент КубГАУ, что бы вы 
изменили? 

- Я бы направление под-
готовки точно не поменял, 
наша специальность самая 
клевая и крутая. Но я бы точ-
но не пошел работать, как 
это модно и сейчас. Честно 
говоря, противник истории, 
когда студенты устраиваются 
на работу во время обучения. 
Науки, которые изучаются в 
вузе, традиционные и фунда-
ментальные. Базовые знания 
на выпускных курсах очень 
нужны и важны, потому что 
потом приходится их дого-
нять. У нас сейчас приходят 
программисты, например, со 
слабой алгоритмикой, а это 
отражается на том, как они 
пишут код. Алгоритмика – это 
компьютерная наука в чистом 
виде. Я ее любил и, кстати, 
был капитаном сборной по 
спортивному программиро-
ванию, будучи студентом. 
И если бы я вернулся назад, 
еще больше себя не жалел. В 

студенческие годы старался 
участвовать где только воз-
можно, но я бы делал это еще 
с большим упорством. 

- Расскажите о вашей ком-
пании. Как и когда пришла 
идея создания? Чем занима-
ются ваши специалисты?

- В 2008 году я перешел 
на 5 курс и нам с моим сосе-
дом по комнате пришла идея 
открыть свое предприятие. 
Можно с уверенностью ска-
зать, что наш первый офис 
был в 410-й комнате общежи-
тия. Мы открыли компанию, 
которая работает до сих пор. 
Совсем скоро исполнится 15 
лет. Занимаемся разработкой 
программного обеспечения, 
выпускаем платформенные 

решения, обслуживаем раз-
личные финансовые компа-
нии. У нас есть также отдел, 
который занимается интер-
нет-маркетингом и разра-
боткой веб-решений, есть 
интерпрайс-отдел, который 
занимается разработкой 
высоконагрузочных серви-
сов. В компании работает 80 
человек, многие из них вы-
пускники КубГАУ. В различ-
ных рейтингах мы занимаем 
лидирующие места, а наши 
программные продукты пред-
ставлены в четырех субъек-
тах. 

- Как проходит ваш рабо-
чий день?

- Подъем в 9-10 часов, 
иногда в 7, когда проходит 
заседание городской Думы 
Краснодара. Затем работа. 
В компании я занимаюсь ис-
следованием новых направ-
лений. Есть дни, когда про-
ходят собрания по проектам 
или инициативам. В послед-

нее время у меня много ко-
мандировок по депутатской 
деятельности, так как явля-
юсь председателем комитета 
по международным делам 
палаты молодых законодате-
лей при Совете Федерации 
РФ. Кстати говоря, интерес 
к политике появился после 
участия на втором курсе в 
модели ООН. Этот опыт сы-
грал большую роль в том, что 
я окончил еще одно высшее 
учебное заведение – Дипло-
матическую академию МИД 
России. Возвращаясь к рабо-
чему дню, вечером провожу 
время с семьей, читаю или 
играю в приставку. 

- Чтобы добиваться боль-
ших результатов, нужно 

всегда быть в тренде, со-
вершенствоваться. Что бы 
вы могли посоветовать для 
профессионального разви-
тия?

- Заниматься самообра-
зованием, читать и изучать 
разные направления. Совсем 
недавно мне на работе по-
дарили книгу Барбары Оакли 
«Думай как математик». Я 
рекомендую ее к прочтению 
каждому студенту. После нее 
будет легче учиться, усваи-
вать информацию. Конечно, 
самообразование – это са-
модисциплина. Нельзя себя 
жалеть. Приходите домой и 
находите время читать, из-

учать что-то новое. Причем, 
если вы учитесь на факуль-
тете управления, почитайте 
про компьютерные науки. У 
нас на работе есть такая ак-
тивность, как обучение ино-
странным языку. При этом 
нет цели научиться говорить 
по-английски, а главная за-
дача – развить разные полу-
шария и разные подходы к 
мышлению. Я программист, 8 
лет депутат Гордумы, закон-
чил факультет международ-
ных отношений, являюсь ор-
ганизатором международной 
политико-дипломатической 
конференции. И это весьма 
разные направления, но они 
взаимодополняют друг друга 
и помогают мне. 

- Наверняка у вас боль-
шие планы на будущее.

- Одна из краткосрочных 
задач – закончить аспиранту-
ру. Планов в компании очень 
много. Наша страна находит-
ся перед большим технологи-
ческим вызовом. Айтишники 
здесь играют важную роль 
в решении задач по вопросу 
импортозамещения. Конечно, 
нужно помогать государству, 
развивать и замещать тех-
нологии, становиться конку-
рентоспособными на между-
народной арене, развивать 

отношения с партнерами из 
СНГ, Ближнего Востока. У нас 
талантливые и творческие 
люди, которые способны не 
только реализовать извест-
ные, но и придумывать новые 
технологии. 

- Ваши пожелания студен-
там.

- Не спешите жить! Не спе-
шите идти работать, больше 
общайтесь, учитесь. Вы еще 
узнаете, что такое выгора-
ние, усталость, семейный 
быт. Наслаждайтесь, живите, 
а остальное приложится. Все 
еще впереди!

Беседовала 
Екатерина Шолина
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Казачество является неотъемлемой ча-
стью истории Кубани и России в целом, 
поэтому важно развивать и дальше это 
движение среди молодежи

СТУДЕНЧЕСКИЙ    

Казачья сотня КубГАУ: первая 
страница большой истории

Что вы знаете про казачество? Скорее всего, у каждого в голове появился образ военного в особой фор-
ме одежды: черные папаха с кокардой и черкеска, красные бешмет и башлык, брюки-галифе, сапоги, кинжал, 
кавказский пояс, погоны и газыри. К этому добавим искреннюю веру в Бога, уважение к старшим, к женщине, 
любовь к Родине и, конечно, готовность в любой момент ее защищать – получим настоящего казака.

В наши дни создаются ка-
зачьи сотни, цель которых – 
популяризировать многове-
ковую культуру казачества, 
подлинные ценности и иде-
алы. Они призваны пропа-
гандировать ее среди людей 
разных возрастов, что делает 
такие образования еще более 
полезными, так как они наце-

лены на широкую аудиторию. 
Участники казачьих сотен из-
учают жизнь своих предков, 
участвуют в мероприятиях 
военно-патриотической на-
правленности. 

Официально казаки
Казачья сотня в КубГАУ 

создана не так давно, однако 
уже 23 человека вступили в 
ряды казаков. Это движение 
активно развивается в нашем 
вузе, мы сотрудничаем с Ку-
банским казачьим войском, 
ребята принимают участие 
в мероприятиях и верно не-
сут свою службу. А членство 
Кубанского ГАУ в Ассоциа-
ции казачьих вузов России 
помогает использовать опыт 
других университетов на 
благо казачества и делиться 
своими успехами, наработка-
ми. 16 февраля в Кубанском 
госагроуниверситете прошла 
особая встреча. Представи-
телям казачьей сотни вуза 
заместитель губернатора 
Краснодарского края, атаман 
Кубанского казачьего войска 
Александр Власов вручил 
удостоверения казака. На 
встрече студенты подели-
лись с атаманом, как связа-
ны с казачеством, почему им 
интересно это движение, а 
также кто из родных был ка-
заком или казачкой.

Начало положено
Все начинается с команды! 

Артем Приходько, студент 
экономического факультета 

и атаман казачьей сотни Куб-
ГАУ, рассказал, что первыми, 
кто поддержал его идею об 
образовании такой единицы, 
были его друзья из родной 
станицы Челбасской. Многие 
из участников нашей сотни 
– потомственные казаки. Ка-
зачьему роду нет перевода! 
Эти слова точно про наших 

ребят, которые с гордостью 
и честью продолжают слав-
ные традиции. Наши казаки 
занимаются военно-патрио-
тическим воспитанием, уча-
ствуют в различных меро-
приятиях. Ребята посещают 
воинские части, беседуют с 
участниками СВО. Спортив-
ные соревнования, такие как 
казачья спартакиада горо-
да Краснодара, проверяет 
ее участников на выносли-
вость, стойкость и ловкость. 
Тяжелая конкуренция в со-
ревнованиях по стрельбе, ла-
зер-ране и лазертаге только 
подогревают интерес! 

Спартакиада длится с сен-
тября 2022 года по сегодняш-
ний день, наши ребята не от-
стают и во всех пройденных 
конкурсах уже заняли места 
в пятерке лидеров, включая 
первое по лазертагу! Ребята 
развиваются не только физи-
чески, но и духовно. Наша ка-
зачья сотня приняла участие 
в фестивале «Екатеринодар-
ские зимние перезвоны», где 
собирались 70 звонарей со 
всего края, чтобы поделиться 
секретами мастерства, ребя-
та угощали их горячим чаем 
из легендарных самоваров на 
дровах и различной выпеч-
кой. У ребят большие планы: 
пополнение своих рядов но-
выми участниками, участие 
и победы в конкурсах. Стать 
частью казачьей сотни Куб-
ГАУ можно каждому желаю-

щему, обратившись к атаману 
Артему Приходько. 

Наука и казаки
Звучит интересно. Ребята 

из нашей сотни не оставляют 
без внимания науку. Совсем 
недавно было открыто сту-
денческое научно-просвети-
тельское общество «Казачья 
вольница». Ярослав Левчен-

ко, студент экономическо-
го факультета и председа-
тель нового объединения, 
отмечает, что инициатива 
создания общества пришла 
от самих ребят. Собралась 
инициативная группа сту-
дентов, которые увлекаются 
изучением истории казаче-
ства. Еще одним стимулом к 
реализации идеи стал слет 
казачьей молодежи в ноябре 
прошлого года. Там ребята 
познакомились с другими 
представителями казачьих 

Помни, брат, что у казаков:
Дружба – обычай;
Товарищество – традиция;
Гостеприимство – закон

сообществ, узнали о различ-
ных направлениях работы, 
посетили лекции, мастер-
классы, творческие меро-
приятия и даже скачки. Та-
кого заряда точно хватит для 
реализации задуманного. В 
планах у ребят подготовка 
исследовательских работ, 
участие в научных меропри-
ятиях различного уровня, а 
также проведение кон-
ференций, темы которых 
будут связаны с истори-
ческими событиями, их 
современным контекстом. 
На первой конференции «Ку-
бань. Казачество. Великая 
Отечественная война», кото-
рая состоится в марте, ребя-
та вспомнят о подвигах каза-
чьих дивизий в годы ВОВ. 

 В мероприятии 
также примут участие сту-
денты Кубанского государ-
ственного технологическо-
го университета. Кстати, у 
«Казачьей вольницы» есть 
своя структура управления и 
даже правила. Узнать больше 
о научно-просветительском 
обществе и присоединиться к 
команде можно, связавшись 
с председателем Ярославом 
Левченко или преподава-
телями кафедры истории и 
политологии. Уверены, что 
еще не раз мы услышим о до-
стижениях наших казаков и в 
научной сфере.

Проверка на прочность
Парад Победы в Москве 

– незыблемая традиция, по-
священная Великой Победе 
над немецко-фашистскими 
захватчиками в 1945 году. 
Главное событие мая тради-
ционно состоит из трех ча-
стей: прохода пеших расче-
тов, проезда боевой техники 

и пролета авиации. И именно 
в пешей части у наших ребят 
есть возможность принять 
участие. Для этого их еже-
дневно тренируют на базе 
Краснодарского президент-
ского кадетского училища, 
где их учат основам строевой 
подготовки: маршировать 

под барабан, держать рав-
нение в шеренге и многое 
другое. Основной этап под-
готовки случится в апреле, 
уже в Алабино, где находит-
ся копия Красной площади. 
Там ребята будут отрабаты-
вать все, что успели усвоить, 
и презентовать свои навыки 
представителям Министер-
ства обороны, которые и бу-
дут проводить жесткий от-
бор. 

По словам Матвея Зацеля-
пина, студента факультета 
управления, самым трудным в 
тренировках стало равнение 
и движение в строю по всем 
установленным стандартам, 
учитывая, что в параде при-
нимают участие люди разных 
возрастов и разной степени 

выучки. Строевая подготов-
ка учит казаков дисциплине 
и выносливости, что очень 
пригодится во взрослой жиз-
ни. Желаем удачи ребятам 
из казачьей сотни КубГАУ. 
Надеемся, что увидим наших 
ребят на экранах телевизо-
ров, транслирующих Парад 
Победы в Москве! 

Диана Брус,
студентка 1-го курса 

факультета юриспруденции,
наш корреспондент

Встреча с  заместителем губернатора Краснодарского края, атаманом Кубанского казачьего войска Александром Власовым

Представители Казачьей сотни КубГАУ
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    МЕРИДИАН

Поэтические строки
21 марта отмечаемся Всемирный день поэзии. В честь праздника публикуем стихотворения юных поэтов – студентов Кубанского ГАУ и по-

здравляем ребят. Желаем творческого вдохновения, креатива и неисчерпаемой фантазии.

Не только люди могут говорить,

Есть свой язык у зданий и соборов.

Их голос как связующая нить

Из темноты архивных коридоров.

Несет для нас сквозь времени разлады,

(Скрижали стен в свидетели берет.) —

Не как «хочу и буду», а как «надо».

Нет «я один», есть «мы» и есть «народ».

И по утрам мне шепчет мостовая,

Как восемьдесят лет тому назад,

В февральской стуже, насмерть замерзая,

Очистили от немцев южноград.

Как скинули чернеющую нечисть,

Полгода жив под вражьим сапогом,

Тянули все измученные плечи.

Всегда мечтали только об одном.

И мне расскажут тополя в Горпарке,

Про оккупантов, бомбы и пожар.

Как раненых носили санитарки,

Как выстоял в те годы Краснодар. 

Не только люди могут говорить, 

Есть свой язык у стен старинных комнат. 

И то, что было, нам нельзя забыть,

Великий подвиг – свято чтить и помнить!

(к 80-летию со дня освобождения Краснода-

ра от немецко-фашистских захватчиков)

Иван Тананин, 

студент факультета 

прикладной информатики

Мама, спасибо за жизнь. 

За каждый мой взгляд и дыхание. 

За слова твои «крепко держись!» 

За то, что нет в жизни страдания. 

Мама, спасибо за мир. 

За то, что всегда была рядом. 

Ты нежная, словно зефир 

И всегда очаруешь нарядом. 

Мама, спасибо за ласку. 

За то, что объятия лечат. 

За то, что даешь мне подсказку, 

Когда другие калечат. 

Мама, благодарю за уют. 

За то, что в вечер холодный 

Улыбка твоя как ночью салют 

И праздник души новогодний. 

Спасибо за то, что ты есть 

И сейчас приоткрою я дверцу... 

Мамочка, знай, ты дом в моем сердце 

Прекрасный, уютный, родной.

Алина Симонян,

 студентка факультета 

агрохимии и защиты растений

Про время

День похож на предыдущий

Видишь бег календаря

А в работе всё едино

Копишь новые дела

(моли бога благодаря)

Помню как пошёл я в школу 

Щелчок пальцев, выпускной

И куда мы разогнались?

Время, пожалуйста, постой

Как на миг нам оглянуться?

Как отречься от всех дел?

Таким темпом прогорая

Настигаем свой предел

Растянуть бы такт ударов

Механических часов

Злой старик ещё год справил

И упрятал под засов

Дед мороз, вот кто проказник

Разыграл большой он праздник

Год за годом отмерял

Время такта ускорял

(бой курантов ускорял)

День как час, а год как день

Вдруг работать мы устанем

Но пока что нам не лень

Павел Мурзин, 

студент экономического 

факультета

Восьмая нота
Я не хочу хотеть любить, Но без любви я погибаю. О чем же думать? Как же быть? Зачем опять себя сжигаю? Возможно ль свечку погасить, Но чтобы пламя не исчезло? Не ожиданиями жить, А тем, что есть, надеждой.Ведь раньше жил, не зная слез, Не зная мук сердечных, Но смысл новый приобрел,Забыв о старых целях.Замок от сердца заржавел, И ключ уже не вставить.В окно трамвайное смотрел, Себя и мир теряя.Я не хочу хотеть любить, Пока ее не встречу, Но сердце с болью говорит:"Пойди ко мне навстречу".Я, как безумный наркоман, Ищу, на все чихая, Свою любовь, но вновь обман. Зачем я продолжаю? 

Я лучше сяду за рояль
И выучу все ноты.Стучит по клавишам печаль, Пишу стихи в блокноты. Но не закрою душе яОт света глаз влюбленных. Следов оставлю для тебя, Ничуть не заметëнных. По ним найдешь ты дом в лесуВ холодном снежном месте, Где я играю в бирюзу. Со мной любви оркестр. И только ты смогла сломатьЗамок перержавевший, И только ты смогла понятьПо нотам незапевшим. В созвучье чувств и музыки рояляПридет тот час, и запоет восьмая нота рая.

Юрий Аблаев, студент юридического факультета

Зимний лес проснулся ото сна,В него постепенно приходит весна,И все расцветает, и птички поют,В весеннюю сказку нас песней зовут.Пройдешься по лесу, и так хорошо!Здесь воздух свежайший – душе так 
легко.

Ты сядешь на травку и глянешь туда,Где по небу плавно плывут облака,Нам радость приносят и теплые дни,Чудесную сказку приносят они.Где все расветает: леса и поля,И солнце блистает, все ярче свеча,Своими лучами согреет тебя,Цветочки, полянки, траву и луга.Да здравствует сказка – весенний 
призыв!На встречу весне с каждым днем мы спешим!

Нина Ревякина, 
аспирант КубГАУ, факультет пищевых производств
 и биотехнологий

Рыбки
Форелевая ферма, рубиновые рыбки.Нарисуй все это, и пускай будет картинка,Нацепи на рыбок фиолетовые шляпыИ укрась браслетами их тоненькие жабры.

Рыбам очень тесно в маленьких прудахИм хочется резвиться в парках и садах,Гулять там всей семьей и кататься на качеляхКак будто впереди еще целая неделя.
Но мы с тобой не рыбы и в воде мы не живем,Мы прячемся с зонтами под оранжевым дождем,А рыбам в водоемах зонты и не нужны,Зато как рыбам море мне очень нужен ты.

Ариана Намитокова, студентка факультета зоотехнии

Помнишь ты, душа моя, 

Тропинки с высокою травою, 

Дымку серую от костра 

И веточку тонкую, еловую? 

Помнишь ты, высокая сосна, 

В жизни первый мой романс, 

Который для тебя я написала, 

Вдохновленной на победу шанс? 

Помнишь ты, скалистый склон, 

Меня, бегущей по тебе? 

Твой пёстрый, временами, тон 

Урал напоминает мне… 

А ты, контрольный пункт, 

Помнишь лица моих друзей? 

К тебе мой длинный путь 

Средь запутанных елей? 

Помнишь, рука моя, карту, 

Лежащую где-то в уголке? 

Помнишь, компас, ладонь ту, 

Тебя сжимавшую столько лет?.. 

Помнишь, душа моя?.. 

Ох, эта страшная тоска!..

Мария Дударева, 

студентка факультета 

агрономии и экологии
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Марина Игоревна МИГАЛЬ 

Георгий Сергеевич МОЛОТКОВ 

Сергей Михайлович МОРГУН

Владимир Сергеевич НОВИКОВ 

Ольга Александровна ОГНЕВА 

Альбина Юрьевна ОЛДЫРЕВА 

Анна Валерьевна ОЛЬХОВАЯ 

Анастасия Вячеславовна ОСТАПЕНКО 

Виктор Георгиевич ПОДСЫТНИК 

Виктор Анатольевич ПОЛУБОТКО 

Мария Викторовна РАДЧЕНКО 

Максим Александрович РОМАНЕНКО 

Элла Андреевна РОМЕНСКАЯ 

Ольга Николаевна СКВОРЦОВА 

Наталья Александровна СОЛОВЬЕВА 

Адам Измаилович ТЛИШЕВ 

Виталий Викторович УСАТЫЙ 

Ирина Владимировна ФАТЕЕВА 
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НАШИ  ЮБИЛЯРЫ

Поздравляем с юбилеем!
Желаем всем доброго здоровья, 

благополучия, счастья!

«КУБАНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
имени И.Т. ТРУБИЛИНА»

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей 

профессорско-преподавательского состава
С условиями конкурса можно ознакомиться 

на сайте http://kubsau.ru/ 
(в разделе «Объявления»), 

а также в отделе кадров  (тел. 221-58-72)
Срок подачи документов на конкурс – 

месяц со дня опубликования объявления
Документы подавать на имя 

ректора университета по адресу: 
350044, г. Краснодар, ул. Калинина, 13. 

Отдел кадров (ауд. 422)

Федеральное государственное бюджетное образовательное  
учреждение высшего образования

Память на родных страницах

Важно знать

22 февраля не стало Людмилы Степановны Турби-
ной – главного редактора газеты Кубанского ГАУ с 
1998 по 2014 годы. Вспоминаем о человеке, сделав-
шем печатное издание нашего университета одним из 
лучших в стране.

Почти половина всего вре-
мени своего существования 
газета связана с именем Люд-
милы Степановны Турбиной: с 
1980 по 1993 год она – корре-
спондент, а после небольшо-
го перерыва в пять лет с 1998 
года по 2014-й – главный ре-
дактор.

Окончив факультет рома-
но-германской филологии 
КубГУ и факультет журнали-
стики народного универси-
тета им. Н.К. Крупской, Люд-
мила Степановна успешно 
совмещала две полученных 
профессии.

В свое время много писала 
не только в нашу газету, но и 
городскую – «Краснодарские 
известия», краевые – «Совет-
ская Кубань», «Комсомолец 
Кубани», «Вольная Кубань», 
«Кубанские новости», «Ку-
бань сегодня», за что отме-
чена знаком «Серебряное 
перо», является призером 
краевого журналистского 
конкурса «Золотое перо Ку-
бани». Член Союза журнали-
стов России с 1982 года.

С 1993 по 1998 год Люд-
мила Степановна Турбина 
была редактором детской 
творческой газеты «Солныш-
ко», где приобрела навыки 
ответственного секретаря. 
По возвращении в Кубанский 
ГАУ газета претерпела значи-
тельные изменения в дизайне, 
которые неоднократно были 

положительно отмечены на 
семинарах-совещаниях ре-
дакторов корпоративных га-
зет, а также на конкурсах газет 
вузов Минсельхоза России. 
Людмила Степановна сумела 
улучшить не только оформле-
ние, но и содержание, а глав-
ное – сделать ее именно сту-
денческой. Сегодня в любом 
номере газеты значительная 
часть материалов – об уче-
бе, научных поисках, помощи 
производству, открытиях и 
изобретениях студентов, об 
их победах в спорте, художе-
ственной самодеятельности и 
в КВН, об их бытии и отдыхе, о 
волнующих ребят проблемах 
написано самими студентами.

Несомненной заслугой 
Людмилы Степановны Тур-
биной следует считать при-
влечение к сотрудничеству 
с газетой широкого круга 
преподавателей и студен-
тов университета. Вернув-
шись отчасти к своей пер-
вой профессии, она стала 
преподавать на отделении 
журналистики факультета 
общественных профессий, 
благодаря чему у газеты по-
явилось немало одаренных 
студенческих корреспонден-
тов. Впоследствии некоторые 
из них стали членами Союза 
журналистов и продолжают 
писать по окончании вуза, 
сделав журналистику своей 
второй профессией, а не-

сколько человек и основной. 
Для тех, кто по-настоящему 
интересуется журналистикой, 
встреча с таким наставником 
– большая удача. 

Помимо работы в редакции, 
Людмила Степановна очень 
любила туристские походы в 
горы – Домбай, Фишт, Оштен, 
Приэльбрусье, Лагонаки, по 
партизанским тропам Кубани 
через горы к морю, восхож-
дение на вершины Семашхо 
и Индюк. Этими поездками 
вдохновлены книги Людми-
лы Степановны «Романтики 
горных вершин» и «Мои со-
временники», а также восемь 
сборников стихов. Она также 
является составителем не-

скольких книг об универси-
тете: «Патриарх кубанской 
аграрной науки», «Аэлита 
в созвездии талантов Ку-
банского государственного 
аграрного университета», 
«Ректор-созидатель».

Кроме высоких професси-
ональных качеств Людмилу 
Степановну вспоминают как 
человека очень доброго, от-
зывчивого, умеющего сопере-
живать и вовремя дать нуж-
ный совет. Светлая память о 
Людмиле Степановне оста-
нется всегда, а добрые тради-
ции, заложенные в редакции, 
будут продолжаться.

Пресс-служба КубГАУ
(па материалам И. Поваляевой)

Делимся важными правилами по эвакуации населе-
ния. Читайте, запоминайте и делитесь с близкими.

Эвакуационные мероприя-
тия — комплекс мероприятий 
по организованному вывозу, 
выводу граждан, материаль-
ных и культурных ценностей 
с территории, где существу-
ет угроза возникновения 
ЧС, или из зоны ЧС в без-
опасный район. Люди могут 
эвакуироваться на разных 
видах транспорта, пешим по-
рядком или комбинирован-
ным способом. Обязательно 
важно знать адрес сборного 
эвакуационного пункта. Эту 
информацию можно узнать 
в органах местного само-
управления, отделах и служ-
бах ЖКХ, ТСЖ, управляющих 
компаниях.

При эвакуации следует 

взять с собой:
- документы и деньги,
- одежду (нательное белье, 

одежду и обувь по сезону),
- ремонтный комплект 

(нитки, иголки и пр.),
- запас еды и воды,
- одноразовую посуду и 

нож,
- фонарик и запас батареек,
- свечу, спички, зажигалку,
- средства гигиены,
-средства связи,
- аптечка первой помощи.
Действия населения при 

объявлении эвакуации:
1) Взять документы, необ-

ходимые вещи и продукты,
2) Выключить все электро-

приборы, закрыть окна, водо-
проводные и газовые трубы, 

квартиру или дом,
3) Прибыть на 

сборный эвакуаци-
онный пункт и за-
регистрироваться, 
получить СИЗ (при 
организации вы-
дачи),

4) Убыть в без-
опасный район ука-
занным способом 
эвакуации,

5) Прибыть на 
приемный эвакуа-
ционный пункт, по-
лучить ордер,

6) Убыть в место 
временного прожи-
вания.

Помните, глав-
ное не поддавать-
ся панике и четко выполнять 
инструкции. Будьте бдитель-
ны, берегите себя и своих 

Еще раз о безопасности в интернете!
Напоминаем ключевые правила для пользователей сети. Предлагаем 15 советов, которые помогут повысить 

уровень онлайн-грамотности.

1. Установите антивирусные программы.
2. Регулярно меняйте пароли.
3. Настройте многофакторную аутентификацию.
4. Не используйте дебетовые карты в интернете.
5. Избегайте неизвестных сайтов.
6. Подключайтесь только к проверенной сети Wi-Fi.
7. Избегайте ненужных загрузок.
8. Разлогинивайтесь на чужих устройствах.

9. Создайте две почты – личную и рабочую.
10. Не передавайте конфиденциальные сведения.
11. Не храните сканы документов в почте.
12. Ограничьте объем личной информации в интернете.
13. Не устанавливайте сомнительные приложения.
14. Блокируйте подозрительных пользователей.
15. Будьте бдительны к бесплатным предложениям.
16. Создайте отдельную карту для покупок в интернете.

близких!

По материалам МЧС России
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Пополняем коллекцию винограда За высоким урожаем

Дела строительные
Продолжаем знакомиться с молодыми учеными Кубанского ГАУ. На этот раз открываем для себя строитель-

ство с другой стороны – научной. О том, как рассчитать нагрузку на фундамент и что такое баретты, рассказал 
старший преподаватель кафедры оснований и фундаментов, кандидат технических наук, генеральный дирек-
тор ООО «БАУ Проект» Олег Шмидт.

- У нас в вузе широкий 
спектр подготовки специ-
алистов: от агронома до 
юриста. Почему вы связали 
свою жизнь со строитель-
ной сферой?

- Решил повторить путь 
своего отца, он – главный 
инженер по строительству. 
Поэтому поступил на архи-
тектурно-строительный фа-
культет, а затем понял, что 
для меня проектирование, 
научная деятельность ближе, 
чем работа на строительных 
площадках.

- Путь в науку у всех раз-
ный. Как вы поняли, что 
проектирование, научная 
деятельность вам наиболее 
интересны?

- На 4 курсе мы с моим то-
варищем пришли на кафедру 
и нас пригласили к работе на 
объекте – Детском диагно-
стическом центре в Красно-
даре. Мы участвовали в его 
обследовании, разработке 
решений по его усилению, 
приведении здания в со-
ответствие к требованиям 
по сейсмостойкости. Из-за 
землетрясения в Спитаки 
сейсмичность нашего рай-
она увеличилась на 1 балл, 
и здания, которые были по-
строены до 1997 года, требо-
ваниям по сейсмостойкости 
не соответствуют. В связи с 
реконструкцией центра были 
привлечены специалисты 
университета, чтобы разра-
ботать решения по повыше-
нию сейсмостойкости. После 
этого проекта с кафедры я 
уже не планировал уходить.

- Сферу строительства 
непривычно рассматривать 
с точки зрения науки. На-
сколько эта составляющая 
важна в обыденной жизни?

- Скажу о своем направле-
нии – основание и фундамент 
наземных сооружений. Оно 

связано с развитием мето-
дов проектирования стро-
ительства фундаментов. 
Актуальность связана с тем, 
что до сих пор многие вопро-
сы, связанные с работами по 
фундаментам, грунтам, до 
сих пор не проработаны. И 
в результате возникают си-
туации, когда кренятся зда-
ния, разрушаются строения, 
например, из-за оползней 
в Сочи. Развитие методов 
проектирования, в том чис-
ле и противооползневых со-
оружений, сейчас актуальное 

направление. И наша кафе-
дра также принимает в этом 
участие. В прошлом году уже 
4 противооползневых соору-
жения построили, которые 
защищают Сочи от чрезвы-
чайных ситуаций. 

- Совсем недавно вы ста-
ли кандидатом наук. Рас-
скажите о теме своего ис-
следования.

- Развитие метода расчета 
осадок кольцевых свайных 
фундаментов резервуаров в 
глинистых грунтах – так зву-
чит сама тема. Специфика ра-
боты заключалась в том, что 
резервуары испытывают на 
себе разгрузку и затем после-
дующие повторные нагруже-
ния. И этот эффект никак не 
учитывался при их расчете, 
из-за чего многие резервуа-
ры выходили из строя. Наш 
метод позволяет более точно 
рассчитывать осадку резер-

вуаров, силосов для хране-
ния с/х продукции и прочего. 

- Наверняка продолжаете 
изучать эту тему. Над ка-
ким проектом вы работаете 
в настоящее время?

- Меня и моего научного 
руководителя, заведующе-
го кафедрой оснований и 
фундаментов профессора 
Анатолия Ивановича Поли-

В ампелографической коллекции Кубанского ГАУ 
появились новые эксклюзивные сорта винограда.

Высокая урожайность, морозостойкость, яркая вкусовая 
палитра, необычная форма ягод – перспективные уникальные 
саженцы пополнили ампелографическую коллекцию в учхозе 
«Кубань». В марте стартовал очередной этап высадки эксклю-
зивных сортов.

- Сохранение генофонда винограда для будущих поколений 
исследователей и потребителей – одна из важнейших задач, 
реализуемых сегодня в Кубанском ГАУ. Весной 2022 года на 
опытном поле учхоза «Кубань» было высажено более 300 со-
ртов и клонов винограда. В 2023 году планируется высадить 
еще не менее 400 сортов, а также оборудовать все новые по-
садки современной шпалерой и системой капельного полива, 
- рассказал Вячеслав Черкунов, руководитель направления 
«Виноградарство». Сегодня коллекция активно пополняется 
лучшими в мире столовыми и винными сортами винограда. В 
ближайшие годы все образцы будут подвергнуты тщательному 
изучению на предмет возможности их возделывания на Юге 
России. Сорта с лучшими качественными характеристиками 
будут рекомендованы для внедрения во всех виноградарских 
хозяйствах Российской Федерации.

- В последние три года виноградарство России получило 
мощное развитие, благодаря серьезной государственной под-
держке. В 2019 году был принят закон о винограде и вине, а 
также выделены бюджетные средства на закладку новых ви-
ноградников. Однако для динамичного развития отрасли, по-
вышения качества винограда и винодельческой продукции в 
условиях меняющегося климата (глобального потепления) не-
обходимо проводить масштабные научные исследования. Клю-
чевая задача - обновить сортовой ассортимент в хозяйствах и 
внедрить новые цифровые технологии возделывания виногра-

да, – отметил Вячеслав Черкунов, руководитель направления 
«Виноградарство». Проект по созданию ампелографической 
коллекции реализуется в Кубанском ГАУ в рамках программы 
«Приоритет 2030».

Максим Грибков,
специалист проектного офиса

, р ру р ,
например, из-за оползней 
в Сочи. Развитие методов 
проектирования, в том чис-
ле и противооползневых со-
оружений, сейчас актуальное 

щука привлекли к анализу 
результатов испытаний свай 
с разгрузкой и повторным по-
гружением в Москве. Здание 
начали строить 4 года назад, 
и из-за пандемии стройка 
была приостановлена. На 
этот момент уже были зали-
ты баретты – длинные сваи 
прямоугольного сечения. 
Баретты простояли 2 года, и 
у заказчика было беспокой-
ство, что в результате дли-
тельного простоя они могли 
потерять несущую способ-
ность. Нас, как специалистов 
по повторному нагружению 
свай, пригласили для про-
ведения анализа. Результаты 
показывают, что несущую 
способность они не то что не 
теряют, а наоборот, несущая 
способность со временем 
увеличивается. 

- В планах на будущее 
есть защита докторской 

диссертации?
- Обязательно, сейчас на-

бираем материал. Тему пла-
нируем смежную с кандидат-
ской диссертацией. Будем 
рассматривать все емкостные 
сооружения – это силосы, 
элеваторы, которые испы-
тывают на себе разгрузку и 
последующее повторное на-
гружение. Думаю, лет через 5 
можно будет собрать доста-
точно для защиты.

- Быть ученым – это также 
писать статьи, участвовать 
в конкурсах. Расскажите о 
ваших самых значимых до-
стижениях в этом направ-
лении.

- Из всех мероприятий, в 
которых участвовал, считаю 
важным конкурс «Лидеры 
России». Мое достижение в 
нем – прохождение до фи-
нала. Что касается публика-
ционной активности, у меня 
порядка 30 статей, 3 из них 
– Scopus, а также есть 4 па-
тента.

- Как пришла идея от-
крыть свою организацию?

- Компанию мы с моим кол-
легой создали в декабре 2018 
года. Приняли такое решение 
в связи с тем, что объемы 
практической работы росли, 
и уже сформировалась не-
обходимость создания соб-
ственного бренда. На данный 
момент у нас работает 28 со-
трудников. Мы занимаемся 
проектированием, обследо-
ванием зданий и сооруже-
ний, проводим инженерные 
изыскания.

- Сфера строительства 
развивается очень быстро. 
Как быть в тренде?

- Обязательно посещать 
профильные мероприятия: 
форумы, выставки. Сейчас 
материалы серьезно разви-
ваются, появляются россий-
ские организации, передо-

вые в отрасли, в том числе 
по усилению конструкции, по 
геотехническому строитель-
ству. Если не посещать такие 
выставки, то можно потерять 
связь со временем. Также вуз 
агрегирует новшества, еже-
годно проводятся конферен-
ции.

- Вы успеваете не толь-
ко заниматься проектной, 
научной работами, но и 
успешно преподавать. Что 
вам больше всего нравится 
в работе со студентами?

- Активная обратная связь, 
энтузиазм и их горящие гла-
за. Также есть возможность 
привлечения их к проектной 
работе. Студенты всегда ста-
раются проявить себя, поуча-
ствовать в различных проек-
тах. Их энергия зажигает.

- Наши выпускники вос-
требованы на рынке труда?

- Конечно. Потребность 
на рынке специалистов в об-
ласти проектирования суще-
ственно превышает предло-
жение. Заработные платы на 
рынке проектирования до-
статочно высокие. Инженер-
конструктор с опытом 6-7 лет 
может зарабатывать в месяц 
до 100 тыс. руб. При этом 
предложение практически 
отсутствует, потому что всех 
специалистов разбирают. 

Уже на 3-4 курсах обучения 
наших студентов привлекают 
к проектной работе с даль-
нейшим трудоустройством. 
Особенно востребованы 
наши специалисты в связи с 
присоединением новых тер-
риторий. Работа есть всегда!

- Возможно, у вас есть че-
ловек в отрасли, чье мнение 
для вас важно, на кого вы 
равняетесь. 

- Конечно, это мой научный 
руководитель Анатолий Ива-
нович Полищук,   заслужен-
ный строитель России. То, 
что он сделал для отрасли, 
– это общероссийский уро-
вень. Его атлас схем и черте-
жей по усилению фундамен-
тов до сих пор используется 
при проектировании во всей 
стране. Человек очень мно-
гого добился, и я хочу после 
себя оставить весомый вклад.

- Ваши пожелания моло-
дым ученым.

- В первую очередь всегда 
оставаться романтиками, не 
гнаться за сиюминутной при-
былью. Вкладывайте в свое 
развитие, делайте пользу для 
других, сохраняйте верность 
университету и осознавайте 
собственную ценность. 

Беседовала
Екатерина Шолина

Ученые КубГАУ вывели уникальный сорт отече-
ственного озимого ячменя «Приоритет Кубань» по-
вышенной урожайности.

Злак, названный в честь 
программы Минобрнауки 
России «Приоритет 2030», 
накапливает до 14% сырого 
протеина и обладает круп-
ным зерном, что позволяет 
использовать его не только 
в производстве кормов, но и 
в пищевой промышленности. 
Новый сорт получен методом 
внутривидовой гибридиза-
ции и индивидуального от-
бора из комбинации Бастион/ 
268-1//320-13М/Секрет. При 
выведении «Приоритета Ку-
бани» ученые поставили за-
дачу повысить урожайность 
за счет устойчивости к переу-
плотнению почвы, а также то-
лерантности к заболеваниям.

Новый сорт отличается 
высокой пластичностью и 
продуктивностью при небла-
гоприятных погодных усло-
виях из-за мощной корневой 
системы. Кроме того, затраты 
на его производство ниже, 
чем у большинства сортов за 
счет эффективного усвоения 

минеральных удобрений. В 
экологическом испытании 
«Приоритет Кубань» превы-
сил стандарты на 5-7 центне-
ров с гектара, потенциальная 
урожайность этой культуры 
достигает 107 центнеров с 
гектара.

Сейчас сотрудники универ-
ситетской опытной станции 
совместно с учеными КубГАУ 
продолжают работу по совер-
шенствованию агротехноло-
гической карты «Приоритета 
Кубани», что позволит эф-
фективно использовать его в 
производстве, сделать более 
рентабельным и значительно 
уменьшить использование пе-
стицидов, снизив их негатив-
ное воздействие на окружаю-
щую среду. 

Полевые испытания на базе 
стационаров университе-
та завершены, в январе сорт 
«Приоритет Кубань» переда-
ли в Госсорткомиссию.

Максим Грибков,
специалист проектного офиса



8 № 03 (1791) 15 марта 2023 года Кубанский госагроуниверситет

101 год: стартуем!
12 марта 1922 года университет получил юридическую самостоятельность и начал вести подготовку кадров для сельскохозяй-

ственной отрасли. Уходящий год был наполнен яркими и запоминающимся событиями. Предлагаем вспомнить самые значимые 
юбилейные мероприятия и уверенно шагнуть в новое столетие!

Впишите пропущенное 
слово в кроссворд:

1) В преддверии юбилей-
ной даты в главном корпу-
се открылась фотовыставка 
«История Кубанского ГАУ. 
Взгляд сквозь...». Сотруд-
ники и студенты вуза через 
призму фотоснимков позна-
комились с первыми выпуск-
никами, узнали о ключевых 
событиях жизни университе-
та, достижениях.

2) Первым историческим 
событием в юбилейный год 
для Кубанского ГАУ стало 
памятное гашение конверта, 
посвященного 100-летию. 
Художественный литерный 
конверт вышел в обращение 
тиражом 250000 экземпля-
ров и поступил в почтовые 
отделения Краснодара. Спе-
циально к юбилею вуза по 
инициативе Почты России 
был изготовлен особый па-
мятный... с фиксированной 
датой 12.03.2022.

3) К юбилейной дате состо-
ялась Всероссийская научная 
конференция с междуна-
родным участием «История 
Кубанского государственно-
го аграрного университета. 
Взгляд сквозь столетие». 
Докладчики рассказывали 
об истории развития... обра-
зования на Кубани, станов-
лении Кубанского сельско-
хозяйственного института, 
основателях и контингенте 
обучающихся в начале исто-
рии вуза, делились историче-
скими фотоснимками.

4) Прошла череда торже-
ственных заседаний ученых 
советов факультетов, посвя-
щенных 100-летию Кубан-
ского ГАУ. Сотрудники под-
разделений, преподаватели, 
студенты и ветераны получа-
ли почетные грамоты, благо-
дарности и памятные... «100 
лет КубГАУ».

5) 800 лучших студентов 
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нашего вуза, отличившихся 
своими заслугами в учебе, 
науке, спорте и обществен-
ной деятельности, приняли 
участие в ректорском бале. 
Подготовка длилась около 
полугода. Ребята выучили 5 
танцев:..., хастл, фокстрот, 
ча-ча-ча и флешмоб «Мы сту-
денты КубГАУ».

6) 10 июня состоялось... 
заседание ученого совета 
университета, посвященное 
100-летию Кубанского ГАУ. 
С наилучшими пожеланиями 
к сотрудникам, преподавате-
лям и студентам обратились 
представители федеральной 
и региональной власти, ве-
дущих научных организаций, 

духовенства, СМИ, ректоры 
вузов, партнеры университе-
та.

7) Продолжил череду юби-
лейных мероприятий концерт 
в Музыкальном театре ТО 
«...». Самое торжественное 
и ожидаемое событие это-
го года! Сотрудников, сту-
дентов, ветеранов и гостей 
праздничного вечера ждал 
праздничный концерт от 
творческих коллективов, по-
здравления первых лиц края, 
памятные подарки и только 
позитивные эмоции.

8) Состоялась презентация 
книги «Кубанский государ-
ственный аграрный универ-
ситет: столетие...». Над ее 
созданием работал лучший 
коллектив авторов, редак-
торов, издателей. Стоит от-
метить, что книга подобного 
формата об истории универ-
ситета публикуется впервые.

1. Столетие
2. Штемпель
3. Аграрного
4. Медали

5. Вальс
6. Торжественное
7. Премьера
8. Первое 


